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中原时评A02

媒体评说 今日关注

人民日报：
敢于向坏习惯说“不”

关于治理公款吃喝的议论，一直广受
关注。日前，有一位地方官员公开声称，取
消公务接待不现实，理由是“一些领导干部

‘习惯’了吃请”。诸如此类的“习惯说”，还
有不少。习惯有好有坏，关键在于正确对
待。对领导干部来说，只有以开阔的政治
胸怀、开明的理政心态、健康的生活情趣，
明确哪些是好习惯，明辨哪些是坏习惯，善
于坚持好习惯，敢于向坏习惯说“不”，才能
跟上时代发展的步伐。

京华时报：
寒冷的街头还有多少陶家孩子

经排查，贵州毕节 5 名非正常死亡儿
童身份已确认，七星关区分管民政、教育等
相关负责人及小学校长共有8人受到了严
肃处理。这些孩子系当地3名陶姓兄弟之子，
最小的9岁，最大的13岁。面对这场不该发生
的悲剧，处罚相关责任人或许是比较容易的
部分。从长远来讲，该如何加快完善儿童权
利保护机制，让广大留守儿童、流浪儿童得到
及时保护与救助，才是问题的重点与难点。
全社会都来关心孩子，把孩子的事情放在头
等位置，才能为社会赢得未来。当我们为陶
家孩子的命运痛心不已时，别忘了在寒冷
的街头，可能还有更多的“陶家孩子”。

中国青年报：
你的调查不代表我的幸福

幸福话题持续在媒体发酵，全国有
100 多个城市提出建设“幸福城市”目标。
但这一现象，既令人鼓舞，又需谨慎期待。
虽然，公众对“幸福入政绩”充满期待，但在一
个一无评选标准，二无监管保障的语境下，
各路幸福评选活动难免会沦为“脊梁奖”和
官员要求政绩的筹码，公众也难逃“被幸福”
命运：在今年中国公共经济研究会发布的排
行榜中，合肥排名第一，青岛排在第15；而在
中国城市竞争力研究会的榜单中，青岛列第
一，合肥仅排名第27。连合肥市民也搞不清
自己“到底幸福到了何种程度”。

新京报：
国企的首要任务不应是“翻番”

黑龙江省近日出台国有企业“五年翻
番计划”，根据这个计划，到“十二五”末，黑
龙江省国资委出资企业主营业务收入将达
到1200亿元，大项目投资达到980亿元，均
比“十一五”末翻一番。实现居民收入倍增
是一个更宏伟的目标，也是我们建设小康
社会的必经路程，而仅仅依靠国有企业是
不可能完成这个目标的。对于政府来说，
更需要做的是努力建造一个公开公平的市
场环境，让民营资本能够与国企展开公平
竞争，让更多的民众能够掌握到市场资源，
从而通过自己的聪明才智的发挥和辛勤的
劳动来实现收入增长。

广州日报：
白酒标准，国标不能“醉无语”

日前，一则酒鬼酒含塑化剂超标达
260%的报道引发了白酒行业的争议。前
晚，中国酒业协会发布声明称，目前我国白
酒标准正在研究白酒产品塑化剂含量标准
限定，某些媒体在缺乏依据的情况下就断言
白酒产品塑化剂超标，这种做法是不负责任
的行为。中国酒业协会发布声明中也说到
白酒产品中基本上都含有塑化剂成分，其中
高档白酒含量较高，低档白酒含量较低。既
然眼下的白酒国标中还没有塑化剂含量的
标准限定，那么中国酒协当积极推动相关部
门，尽快在白酒国标中补上这个漏洞。而
不能以“没有标准就推断超标是不负责任”
的不负责式表态，为酒企开脱。

在9月份云南彝良地震期间，当地农妇梁永
兰跪访视察途中的温家宝总理反映征地问题。
11月19日，梁永兰被当地警方以涉嫌扰乱公共
秩序为名行政拘留7日，随后于20日被提前释
放。 （11月22日《新京报》）

媒体回顾温总理十年执政期间，反映他到基
层视察调研，多不按照地方事先安排的路线，而
是“突然拐弯”，试图多看一些基层政府“没有准
备的地方”，以达到最大限度与群众直接交流，真
正了解基层真实情况。这显然是坚持群众路线
的真切体现，是对“我们党的根基在人民，血脉在
人民，力量在人民，我们党所做的一切事情，都是
为了实现好、维护好、发展好最广大人民的根本

利益”民主理念、服务理念的身体力行。
云南农妇梁永兰能够跪访温总理，一定不

是被地方预先安排的环节，她无异于半途杀出
的“黑马”，让地方感到措手不及，感到不得体。
而说到底，是当地政府的骨子里担心农家大嫂
会曝出地方的工作漏洞，于基层领导们不利。

这就在实质上造成了总理要了解的问题，
与地方安排提供的内容不吻合。而究竟哪个
更为真实，更为客观，更能代表群众的声音，我
们不难判断并得出答案。

而将跪访总理的农家大嫂处以行政拘留，
就是对这一渠道的堵塞。无异于警告民众不要
乱发声，否则就要遭遇惩罚，遭到审查。久而久

之，高层就难以听到来自基层的声音，而难以知
屋漏、察政失。让一切方针政策的制定、社会事
务的谋划，背离人民意愿，与人民越离越远。

近日，习近平总书记履新“演说”中，以非常朴
实沉稳的语调，强调“人民对美好生活的向往，就
是我们的奋斗目标”、“我们一定要始终与人民心
心相印，与人民同甘共苦、与人民团结奋斗”，这是
在告诫全党要时刻和人民群众在一起，心中要时
刻装着人民，人民的急难冷暖，我们要时刻挂怀。
农家大嫂跪访了总理遭拘留，实在需要深思。

农家大嫂跪访总理，实在妨碍不了谁。我们
非要认为这是一个事件，给予超常、超戒备应对，
只证明我们一些人在一些问题的处置上很心虚。

一种食品中是否添加了违禁物，如今已成
为一件说不清道不明的事情。有时是坊间甚
传、谣诼其多，但因有关方面应对舆情有效
未能见诸媒体报道，相关职能部门也就懒得
紧查慢验的了，事情没闹大，人家实际上连
辟谣的工夫和兴趣也没有。假定不慎被曝
光了，相关职能部门不得不及时浮出水面，
有所动作，甚至于俨然对舆论和民意有所交
代，但说实话，要想他们把事情的来龙去脉
说个清楚明白，基本上是没戏的，更别指望

看到他们穷追猛打除恶务尽，认真履职严肃
查处的决心。

予谓不信，请看这次酒鬼酒塑化剂的例子
吧。面对汹汹的舆论，质检部门对相关生产企业
照例进行了检查。湖南省产商品质量监督检验
院对50度酒鬼酒样品进行检测，其中DBP（俗称
塑化剂）最高检出值为1.04mg／kg。接下来，质
检部门并没有打算深究这种不明物的来历，而是
草草以“目前尚未发现有人为故意向白酒中添加
邻苯二甲酸酯类物质的情况”作出结论。这句

“尚未发现”算是怎么一回事呢，从逻辑上讲，是
否也可以理解为“尚不能否定有人故意向白酒中
添加邻苯二甲酸酯类物质的情况”呢？

监管部门对于监管对象恐怕不太适合简
单地套用“无罪推定”，这样一来，必然出现对
被监管对象的质量检测走向匆匆和潦草，连公
开的新闻发布也是语焉不详。不无讽刺意义
的是，监管部门对公众身体的耐毒能力反倒显
得十分内行和精确。比如相关发言人说，以媒
体报道的酒鬼酒中ＤＢＰ含量为1.08毫克/公
斤计算，按照我国人均预期寿命，每天饮用1
斤，其中的ＤＢＰ不会对健康造成损害。莫非
我们还要倡导：塑化剂酒，你得来一杯？

我不知道这算是“王顾左右而言他”，还是
推广新闻发言新式造句。极而言之，任何毒品
在稀释和控制使用的情况下，其毒性都会变
淡，甚至于对人体健康理论上趋近无害。每天
喝一斤含塑化剂的酒，对健康无害；每天吃一
点地沟油对健康无害；或者还可以推而广之，
每天服用一点点大麻对身体无害。这么多的
无损健康能说明什么呢？我以为，相关监管部
门存在的全部意义，是为了确保食品本身的质
量安全，而不是试验我们身体的承受底线，不
是检测我们身体的耐毒能力。

网络社会，名人泛滥，几天不看
报，就会攒出几位我们叫不上名来的
所谓名人。学术圈、娱乐圈、政治圈、
体育圈、知识圈，都有一批一批的明
星。他们每天占据着报纸和网页的
版面，我们阅读新闻，也正是在阅读
这些名人的故事和他们身上所传递
出来的价值观与方法论。八卦也好，
趣闻也罢，海量的消息都在消费着我
们这些平凡的读者。

众多明星之中，“总有一款适合
你”，这些明星可以成为我们的偶像，
可以影响我们的言行。可也会出现

“总有一款让我们讨厌”的情况。每
个人心中，都有一位或几位比较讨厌
的名人。他们在公开的场合，发表属
于他们立场的言论，他们用自己的行

为方式与其他名人打交道。可以肯
定，这些东西并不能让所有粉丝和草
根们所折服。这都是正常现象。

于丹是第一个被“扔臭鸡蛋”的
明星。这是她不怎么走运的地方。不
过，于丹被轰下台的事例，虽然是“前
无古人”，但绝对“后有来者”。如果于
丹能够看到这样一份调查，她可以稍
稍有些自我安慰了。她并非是网友们
最想轰下台的，张绍刚、高晓松、方舟
子等人的得票率远远高于于丹。可以
预期，张绍刚也好，高晓松也罢，如果
他们再在公共媒体给他们提供的平台
上说些不负责任的话，做些不负责任
的事，再以所谓的精英自居而无视草
根网民的智商、情商与知识储备，显然
就会成为第二个于丹。 王传涛

热点话题

目前，一份叫做“你最想轰下台的名人”的调查显示，《非你莫属》节目主持人
张绍刚，常常语出惊人的音乐人高晓松，分别以21.95%、18.05%暂列第二名和
第三名。而目前暂列第一位的则是“打假斗士”方舟子，他的“中奖”原因正是：
“跟名人掐架，跟媒体作对，常以战士身份示人，但很多攻击行为被网友视为笑
话，如恶斗韩寒、对嘴木子美等。” （《济南时报》11月22日）

被轰下台不是什么大不了的事

评选“最想轰下台的名人”体现价值多元化

如何看待方舟子被“轰”
方舟子名列“最想轰下台的名人”之首，可以说既在

情理之外，又在意料之中。说在清理之外，是有“打假斗
士”之称的方舟子打起假来毫不留情，面对对手又从不认
错。比如，在与韩寒“掐架”中，方舟子宁愿坐在被告席
上，也不向韩寒低头。方舟子的盛气凌人，遭到了那些

“被打假对象”支持者的抨击，不待见方舟子可以说是情
理之外的事情。说在意料之中，是因为方舟子这样坚持
正义的人士，居然不受到网友的喜欢，出乎意料。而由方
舟子因为打假被打，可见坚持正义是何等地艰难，也说
明，打假之路任重道远。

方舟子名列“最想轰下台的名人”之首，其实并不说
明方舟子就是最可恶的人。一方面说明，对于方舟子这
样的名人，也是存在争议的。另一方面也说明，这个社
会，谁也无法充当意见领袖，有人支持，也就有人反对！

因为坚持打假，方舟子为我们揭开了一个个真相，让
我们不再是某些名人的盲目崇拜者，也摆脱了愚民的称
谓。方舟子揭露了很多真相，还原了很多事实，坚持了真
理和正义，所以，方舟子才赢得了“打假斗士”的赞誉。

网络是发表意见的地方，也是传达网民呼声的平
台。名人发表自己的主张，普通网民当然也可以发出自
己的声音。无论是支持还是反对，正确还是谬误，每个网
民都有表达自己意见的自由。同样，方舟子名列“你最想
轰下台的名人”之首，并不代表这些炮轰方舟子的网友就
是正义的一方！ 曹小芹

针对沸沸扬扬的酒鬼酒中检
测出塑化剂（邻苯二甲酸酯类物
质）问题，质检总局等部门的有关
负责人近日接受了专访。在说明
目前已完成监测的国产白酒样品
中，检出微量邻苯二甲酸酯类物
质，且未发现有人为故意向白酒
中添加邻苯二甲酸酯类物质等情
况之后，也没有忘记说明：每天喝
1斤含塑化剂白酒无损健康。

（11月22日《人民日报》）


